
わがまちみらい情報交換会 実施報告書 

１ 日  時   令和 5年 2月 4日（土） 13時 00分～16時 30分 

２ 開催方法   会場及びオンライン 

３ テ ー マ   「協働による課題解決と担い手の確保と育成」 

４ 概  要   地域コミュニティ連絡協議会や市民活動団体による活動する上で

の課題・効果等の発表、本会参加者による意見交換を行うこと

で、持続可能な協議会運営の手法を学んだり、協議会設立の機運

醸成を図ったりする。 

５ アドバイザー   IIHOE [人と組織と地球のための国際研究所] 代表 川北秀人氏 

６ 参 加 者   会場 107名、オンライン 10名 計 117名 

  

７ 発表所属・団体 

■市      長崎市市民生活部市民協働推進室 

■協議会    西北校区まちづくり協議会 

茂木コミュニティ連絡協議会 

■市民活動団体 市民活動センター「ランタナ」（NPO法人 環境保全教育研究所） 

８ 実施内容 

○ 開会挨拶 

長崎市から会の趣旨説明と主催者あいさつを行

いました。 

 

 

 

 

 

○ アドバイザー紹介 

IIHOE [人と組織と地球のための国際研究所] 

代表 川北秀人さんの紹介を行いました。 

 

 

 

 

 

 



○ 長崎市発表 

 市民協働推進室 原田氏より、「長崎市よかまち

づくり基本条例」の内容や「協働とは何か」に関

する説明の後、参加者同士で、自分の地域で実施

している「協働」の事例を語り合い、共有しまし

た。    

 

 

 

 

 

 

 

〇 情報交換 

 

① 西北校区まちづくり協議会 

「“西北流”人を巻き込むまちづくり 

～地区内外の団体との協働～」 

 

 西北校区まちづくり協議会からは、地区内外の人

や学生も巻き込んだ「まちづくり協力隊」の仕組み

や、その仕組みも活かしながら地域全体で協力して

開催した「西北まつり」、自治会と連携した「自主防

災組織」の取り組みについて発表いただきました。 

また、活動を行う上で苦労したことや、それを乗

り越えるために行っている工夫などについてもお

話いただきました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

② 茂木コミュニティ連絡協議会 

「協働による地域課題への取組み 

     ～地域活性化へのアプローチ～」 

 

茂木コミュニティ連絡協議会からは、様々な団体

で協働して開催した「花火大会」や、市民ボランテ

ィアグループと協働し、セミナーを開催したり地域

全体で地域猫活動をおこなったりする「茂木の野良

猫を考える事業」、「まちづくり計画」を地域住民み

んなの声を聞きながら更新していく「茂木校区まち

づくり計画書アップグレード事業」などについて発

表いただきました。 

 

 



③ 市民活動センター「ランタナ」 

市民活動団体やボランティアをしている方々の

交流拠点である、市民活動センター「ランタナ」よ

り、施設設備や地域活動に役立つ講座について紹介

がありました。また、「地域と一緒にこんなことやれ

ます！！リスト」を作成し、地域と市民活動団体の

橋渡し役としてサポートしていることや、登録団体

の活動についても発表いただきました。 

 

 

○ 質疑応答 

 

協議会や市民活動団体の事例発表について参加

者から寄せられた質問に対し、川北さんの進行

で質疑応答を行いました。 

 

協議会には、活動に関する具体的な質問や、協

議会の運営に関する質問が出ていました。 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

○ 協議会の活動及び成果物紹介 

地域コミュニティ推進室から協議会を設立し

ている地区の活動や、活動をする中で使用して

いるスタッフジャンパーや広報誌等の成果物に

ついて動画にて紹介しました。 

あわせて、会場内にも展示を行いました。 

 

〇 名刺交換タイム 

  

参加者同士の交流を深め、ネットワークを広げ

るために、名刺交換を行いました。 

それぞれの団体の活動について、個別に情報交

換をする姿が見られ、新しいつながりが生まれて

いました。 

 

 

 

 

 



○ アドバイザーからのアドバイスとこれからの地域づくりについての講話 

 

アドバイザーから長崎市の人口動態や他都市で

の事例についてご紹介いただいた後、活動のヒン

トなどのアドバイスをいただきました。 

 

 

 

〇 ふりかえり・感想の共有 

 

今日の情報交換会に参加してみて、気付いたこ

とやこの春から実践したいことを考え、同じグル

ープの人と共有しました。 

「これからのまちづくり活動のヒントを多くもら

った」「負担軽減のために行事を 

重ねることが大事だと分かった」など、多くの気

付きや活動への意欲の声が上がっていました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

９ アンケート結果 

  別添「アンケート結果」参照 



※未回答は除いて集計

参加者　年代比率 参加者　団体比率

１　本日はどのようなきっかけでご来場されましたか？（複数可）

令和5年2月4日開催「わがまちみらい情報交換会」アンケート結果

回答者90人（参加者117人）
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２　本日の講座の評価について、当てはまるものを選んでください。

（１）講座内容について （２）時間配分について

（３）全体的に（事務局の対応等も含めて）

３　新たな発見や活動の参考になることはありましたか？
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わがまちみらい情報交換会　アンケート（年代別・団体別クロス集計）

令和5年2月4日開催　協働による課題解決と担い手の確保と育成　アンケート結果（年代別・団体別クロス集計）

A　年代別 回答者90人（参加者117人）

参加者数と割合

若者世代 子育て世代 熟年世代 定年世代 高齢世代

20代以下 30～40代 50代 60代 70代以上 合計

参加者数(人) 4人 21人 20人 17人 24人 86人

割合 5% 24% 23% 20% 28% 100%

所属団体

若者世代 子育て世代 熟年世代 定年世代 高齢世代

20代以下 30～40代 50代 60代 70代以上 合計

地域コミュニティ連絡協議会 5 9 10 15 39

協議会設立準備委員会 0 1 1 4 6

自治会 1 1 1 3 6

民生委員・児童委員 0 1 2

社協支部 1 2 1 4

育成協・子どもを守るネットワーク 0 0

PTA 1 1

市民活動団体 0 1 1

長崎市職員 4 1 5

その他 3 6 4 1 14

合計 3 18 19 14 24 78

その他内容
※記載があったもの

１　来場のきっかけ（複数回答有）

若者世代 子育て世代 熟年世代 定年世代 高齢世代

20代以下 30～40代 50代 60代 70代以上 合計

「ながさきまちづくり学校」
ホームページ 0 3 3

「ながさきまちづくり学校」
からのメール 1 2 3 6

その他長崎市の
ホームページ

1 4 1 1 2 9

長崎市のSNS（Facebook、
LINE等） 2 2 3 7

広報ながさき 1 1 1 1 4

自治会・知人等からの
案内・推薦

4 6 6 9 25

その他 1 4 8 2 15

合計 4 16 16 16 17 69

その他内容
※記載があったもの

五島市職員、五島市まちづくり協議会、集落支援員、包括、民間役員

五島市からのお知らせ、五島市地域協働課からの案内、自分の地域が発表、新聞記事、チラシ
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20人
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２-(1)　講座内容について

若者世代 子育て世代 熟年世代 定年世代 高齢世代

20代以下 30～40代 50代 60代 70代以上 合計

大変満足 1 14 5 8 9 37

満足 3 7 14 9 15 48

不満 0 1 1

大変不満 0 0

合計 4 21 20 17 24 86

２-(2)　時間配分について

若者世代 子育て世代 熟年世代 定年世代 高齢世代

20代以下 30～40代 50代 60代 70代以上 合計

短い 2 1 1 4 8

ちょうど良い 4 19 16 13 16 68

長い 0 1 3 4 8

合計 4 21 18 17 24 84

２-(3)　講座の評価「全体的に（事務局の対応等含めて）」

若者世代 子育て世代 熟年世代 定年世代 高齢世代

20代以下 30～40代 50代 60代 70代以上 合計

大変満足 1 7 3 7 4 22

満足 3 14 14 9 19 59

不満 0 1 1 2

大変不満 0 0

合計 4 21 18 17 23 83

3　新たな発見や活動の参考になること

若者世代 子育て世代 熟年世代 定年世代 高齢世代

20代以下 30～40代 50代 60代 70代以上 合計

たくさんあった 1 6 2 4 8 21

あった 3 13 17 13 12 58

なかった 1 1

合計 4 20 19 17 20 80



B　団体別（複数回答有）
参加者数と割合

地域コミュ
ニティ連絡
協議会

協議会設立
準備委員会

自治会
民生委員・
児童委員

社協支部
育成協・子ど
もを守るネッ
トワーク

PTA
市民活動
団体

長崎市職員 その他 合計

参加者数(人) 40人 7人 8人 2人 4人 0人 1人 1人 5人 14人 82人

割合 49% 9% 10% 2% 5% 0% 1% 1% 6% 17% 100%

年代

地域コミュ
ニティ連絡
協議会

協議会設立
準備委員会

自治会
民生委員・
児童委員

社協支部
育成協・子ど
もを守るネッ
トワーク

PTA
市民活動
団体

長崎市職員 その他 合計

20代以下 3 3

30～40代 5 0 1 0 1 0 1 0 4 6 18

50代 9 1 1 1 2 1 4 19

60代 10 1 1 1 1 14

70代以上 15 4 3 1 1 24

合計 39 6 6 2 0 1 1 5 14 78

その他内容
※記載があったもの

１　来場のきっかけ（複数回答有）

地域コミュ
ニティ連絡
協議会

協議会設立
準備委員会

自治会
民生委員・
児童委員

社協支部
育成協・子ど
もを守るネッ
トワーク

PTA
市民活動
団体

長崎市職員 その他 合計

「ながさきまちづくり学
校」ホームページ 3 1 4

「ながさきまちづくり学
校」からのメール 1 1 1 3

その他長崎市の
ホームページ

4 2 1 2 9

長崎市のSNS
（Facebook、LINE等） 7 2 1 1 1 12

広報ながさき 1 1 1 1 4

自治会・知人等から
の案内・推薦

13 2 5 1 1 1 23

その他 4 1 2 1 6 14

合計 32 6 8 4 1 0 3 1 3 11 69

その他内容
※記載があったもの

五島市からのお知らせ、五島市地域協働課からの案内、自分の地域が発表、新聞記事、チラシ

参加者数（人） 割合

40人

7人

8人

2人

4人

0人

1人

1人

5人

14人

地域コミュニティ連絡協議会
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２-(1)　講座内容について

地域コミュ
ニティ連絡
協議会

協議会設立
準備委員会

自治会
民生委員・
児童委員

社協支部
育成協・子ど
もを守るネッ
トワーク

PTA
市民活動
団体

長崎市職員 その他 合計

大変満足 19 1 1 1 2 1 5 5 35

満足 20 5 5 1 2 1 9 43

不満 1 1

大変不満 0

合計 39 6 7 2 4 0 1 1 5 14 79

２-(2)　時間配分について

地域コミュ
ニティ連絡
協議会

協議会設立
準備委員会

自治会
民生委員・
児童委員

社協支部
育成協・子ど
もを守るネッ
トワーク

PTA
市民活動
団体

長崎市職員 その他 合計

短い 2 1 4 1 8

ちょうど良い 32 5 2 2 4 1 5 12 63

長い 4 1 1 6

合計 38 6 7 2 4 0 1 1 5 13 77

２-(3)　講座の評価「全体的に（事務局の対応等）」

地域コミュ
ニティ連絡
協議会

協議会設立
準備委員会

自治会
民生委員・
児童委員

社協支部
育成協・子ど
もを守るネッ
トワーク

PTA
市民活動
団体

長崎市職員 その他 合計

大変満足 11 2 1 1 4 3 22

満足 26 4 5 2 3 1 1 1 10 53

不満 1 1

大変不満 0

合計 37 6 7 2 4 0 1 1 5 13 76

3　新たな発見や活動の参考になること

地域コミュ
ニティ連絡
協議会

協議会設立
準備委員会

自治会
民生委員・
児童委員

社協支部
育成協・子ど
もを守るネッ
トワーク

PTA
市民活動
団体

長崎市職員 その他 合計

たくさんあった 14 1 1 1 1 3 21

あった 21 4 6 2 4 1 4 10 52

なかった 1 1

合計 35 5 7 2 4 0 1 1 5 14 74



C　会場・オンライン別（複数回答有）
参加者数と割合

回答者90人（参加者117人）

会場 オンライン 合計

参加者数 84人 6人 90人

割合 93% 7% 100%

年代

会場 オンライン 合計

30代未満 3 1 4

30～40代 20 1 21

50代 19 1 20

60代 14 3 17

70代以上 24 24

合計 80 6 86

その他内容
※記載があったもの

所属団体

会場 オンライン 合計

地域コミュニティ
連絡協議会

39 1 40

協議会設立
準備委員会

6 1 7

自治会 7 7

民生委員・
児童委員

2 2

社協支部 4 4

育成協・子どもを
守るネットワーク

0

PTA 1 1

市民活動団体 1 1

長崎市職員 5 5

その他 13 1 14

未回答 6 3 9

合計 84 6 90

参加者数

割合

84人

6人

会場

オンライン

会場

93%

オンライン

7%



１　来場のきっかけ（複数回答有）

会場 オンライン 合計

長崎市からの案内 3 0 3

「ながさきまちづくり学校」のホームページ 3 2 5

その他長崎市のホームページ 10 0 10

チラシ、広報ながさき 12 2 14

長崎市のSNS（Facebook等） 2 0 2

自治会からの案内・推薦 20 1 21

その他 15 1 16

合計 65 6 71

講座内容

会場 オンライン 合計

大変満足 37 1 38

満足 43 5 48

不満 1 0 1

大変不満 0 0 0

合計 81 6 87

２-(2)　時間配分について

会場 オンライン 合計

短い 9 0 9

ちょうど良い 65 4 69

長い 6 2 8

合計 80 6 86

２-(3)　講座の評価「全体的に（事務局の対応等）」

会場 オンライン 合計

大変満足 22 1 23

満足 55 4 59

不満 1 1 2

大変不満 0 0 0

合計 78 6 84

3　新たな発見や活動の参考になること

会場 オンライン 合計

たくさんあった 21 0 21

あった 53 6 59

なかった 1 0 1

合計 75 6 81



２　情報交換会の評価について（自由記述）

リモート参加でしたが音声が聞き取れなくて残念。発表は素晴らしい活動ばかりでうらやましい。

長崎市の現状が知れた

講座の説明が分かり易い

川北氏の説明が判りやすかったし、他地区の施策が判って良かった。

音声が途中とぎれとぎれで、聞き取れないところがありました。

内容がマッチしない

川北さんの話は何度きいてもためになる。動画で何度も見たいくらい。

結果発表だけでなく、事業をする上での問題点、質問事項、他団体の協力はどうしていったかなど
理由などの意見が欲しかった。

グループセッションするには隣のテーブルとの距離が近く、同じテーブルの人の話が聞き取りにく
かった。

活動をコンパクトにまとめて、わかりやすい

具体的な内容で理解しやすかった

色んな業種の方と話せてべんきょうになった。

会場の盛り上がり

各地域の発表が自治区にも関わることも多く、参加にできることも多いと思った。ワークショップ系
のものがもっとあっても良いと思う

地域のことを再認識でき良かった

かけ足でしたが、充実した内容でした

大変参考になった。いい研修会でした。

内容がとても楽しかったから

事例発表など

人口減少が本当に問題。個別対応やイベントよりも病気や災害時の対応が大切だと勉強できた

内容が充実していた

盛りだくさんでやや疲れ気味

発表者の方が残りの時間をはあくできるように、お知らせしていたので、長すぎず短すぎず、発表す
る方もしやすかったのではと思います。

色々な地区の話がきけてよかった

他地区の事例発表が進化していて参考になった

入院お助け袋は参考になりました

他地区の取り組みを知ることができた

地域人口特色のグラフ

もっと話を聞きたい

他の地域連絡協議会の活動が大変参考になった



川北さんの発表

具体的な内容について理解出来た

少子高齢化の加速化ほどの地区でも同様であり、今後の取組の方向性を再認識できたため。

一同に集まる機会が良い

具体的対策が聴けた

他地区の内容を聞けたことは大きい

横展開につなげようとするために大変良いと思った

盛り上がっていた。話しやすかった。

各団体の取りくみを参考にしたい

全ての内容が参考になった

他地区の情報が聞けた

今後も参加したい

各地区の協議会活動状況が良く理解出来た。特に若い人が活動している地区があることに興味深
かった。

各団体の発表内容も時間も良かった。※トータル長いと感じてましたが飽きることはありませんでし
た。

事例紹介は祭に目が向いているが、地域の組織率等に視点もおいて欲しい

長すぎると間延びしてしまうが、短ければ話も盛り上がらないと思うため。

今回も内容について参考になった。今後各協議会とのコラボをしたい。

ねこ問題が聞けてよかった

発表内容がとても充実していたため

①コミュニティの活動紹介。楽しかった。②長崎市の人口、年齢構成を聞いて深刻になった。

川北先生の話しが心にささった。データが全てを語る。

目からうろこのことが多かった

アドバイザー川北さんのまとめから、いろんなヒントを得た

いろんな話を聞けて良かった。

自分の地域には無い取りくみを相互理解する

いろいろ知りたいことが理解できた

同じような話が多い

他地区の具体的な事例と聴取でき参考となった

今後やってみたい活動の紹介があった



３　今後学んでみたいこと（自由記述）

西北町の協力隊の活動に興味あり。各団体の行事に参加者、見守り人が少ない場合に応援団的なも
のが協力ができればと考えています。

動画に残すのは良いと思った

事例発表

講師の方の講義がとても勉強になりました。

自治会活動で充分できない問題ができる。小さい事、困っている事から取り組む。

地域の行事を大切にしているところが多いということがわかったので、可能ならば参加する

まち協へ提案やまだやれる事、やる事があると思った

１人くらしの入院お助け袋

防災に対する取り組み。行事の運営

地域の高齢化がこれほど早く、また地域の今後の考え方を考え直すことが出来た

年齢をこえたまちづくりのとりくみ

花火大会、地域ネコ、入院用具等多数

西北、茂木の事例

議事録とは別に３分動画で会議の内容を説明する

会合開催に参加されたお一人お一人から言葉をいただくような内容にしたい（MCの役目が重大）

現状、活動内容から課題や成功例など確認することができました。

入院袋は作ってみたいと思った

今後地域で取りくまなければいけないポイントがしぼれた

防災の取り組み

コミュニティの作り方、行事の行い方等々

統計データの話

高齢化対策の具体的

数字をもとにした客観的な説明

高齢化の進展に対する話

「重ねる」などや「ネコ対応」

展示物があったのは、すごく興味を持った。「参考にしたい」という意欲がわくいい仕かけだと感じた

「入院お助け袋」

重ねる、まびく、空き家問題3件に1件

事業の取り組み内容、組織体制づくり

イベントの内容、方法等



人集め、人口減少問題

若い人の協議会への導き方

人口減少率

自身の団体であてはまるかは不明ですが、持ち帰って検討することあ（会員の増やし方）はありました。

小家族化や小クレイ社の独居の問題等

高齢者へ合わせた行事重ねるまびく

①花火大会②役員の若返り対策

茂木の若人の集まり。これをまねしたい。

高齢者のペットの支援

高齢化社会におけるコミュニティの役割

西北さんの看板、イケメン、ランタナの活用について

ランタナの活動について

若い世代の方の協力

福田コミュニティの子どもデザインの門松ステッカーに興味あります。（話を聞いたので参考にしたい）

ランタナさんの活動内容がよくわかった。

若い人を取り込む活動

今後の高齢化

行動にうつす

入院準備バッグ、選挙日の避難所の備品等のお知らせ



４　その他、ご意見・ご要望、感想など（自由記述）

遠隔地の団体はリモートでの参加がしやすい。

年に一回くらい定期的な開催をお願いします

今後とも開催して、自分の地域だけではなく活動していることを広報したい。

音声がかなり聞き取れなかった

発表は成功例でもいいが、それまでの苦労、問題点、それに対してどう対応していったか、苦労した
かもっとききたかった。

自治会だけでも、市民活動団体だけでも、ムズかしいことが改めて分かりました。

たいへん、ためになりました。今後にいかしていきたいです。

全てが早口であった様に感じられました。もう少しゆっくりであればよかったと思います。

疲れもしたけど楽しかったし、今後の活動の目安のヒントいただきました。

町田市から引っ越してきて２年ちょっとです。地域でどのような活動をされているのか勉強したくて参加しま
した。

若い世代にもっとまちづくりに参加してもらえる様な制度があれば、例えば活動期間中は年金免除（支払い）と
か

会場の発表者が暗い

次回の開催を楽しみにしています

あまりにも人数が多かったのでは？

今回初参加、各地区の活動状況がわかり参考になった

地域として孤立、孤独の対策をもっと議論して欲しい

お疲れ様でした

とても参考になった

意見交換の時間が短かったようです。まだまだみなさん話し足りない様子でした。

庁舎全体をWi-Fi環境にして頂きたい

地域へ地コミ活動をもっと進化させたい

活動の効率化。重ねる、間引くを肝に命じて西北氏のアドバイス（データによる）はとても今後の参考になった。

首長が変わっても同じように出来ますか（地域コミュニティ）協議会が沢山できるが市からのフォロー体制は大
丈夫ですか

リモートだったのですが、音声が聞き取りづらいことがあったのが残念でした


